



FUNDACIÓN AMIGOS DE RIMKIETA (FAR): el reto de proteger la vida en el barrio más pobre de Burkina Faso

Foto: Fundación Amigos de Rimkieta

Burkina Faso es uno de los diez países más pobres del mundo. Allí, en un barrio periférico de su capital, la Fundación Amigos de Rimkieta (FAR) trabaja en favor de la educación, la salud, el acceso al agua y el desarrollo económico y social. Con esta labor se topó Julián Pascual, presidente y fundador de Buy & Hold, quien convirtió su proyecto empresarial en patrono de esta ONG por una cuestión de convicción.

“¿Y por qué no 20 becas en vez de una?": fue la frase que inspiró a Juan Carlos Vázquez-Dodero a comprometer su vida personal y profesional con Rimkieta, un barrio periférico de Uagadugú, la capital de Burkina Faso (África), en 2004. A partir de aquellas palabras, y tres años después, Juan Carlos, junto con José Vidal, Mercè Casanovas, Fernando Infiesta y María Vázquez-Dodero, crearon la Fundación Amigos de Rimkieta (FAR) para canalizar los recursos y la cooperación que estaban logrando movilizar en España.

Ahora su hija, María Vázquez-Dodero, es la gerente y la cara visible de esta ONG y ella, desde las calles de Rimkieta -con una extensión similar a un tercio de Barcelona y unos 100.000 habitantes-, explica cómo ha ido cambiando la realidad de uno de los puntos más

desfavorecidos del mundo. “Es un barrio muy pobre que carece de infraestructuras básicas. La parcelación de una parte y la llegada del agua y la electricidad dieron paso a una gran evolución. Aunque ambos resultan tan caros que muy pocos habitantes del barrio pueden acceder a ella. En contraste, la parte del barrio que no ha sido parcelada no ha evolucionado nada desde los 17 años que llevamos aquí, por lo que son muchas las necesidades a cubrir todavía en Rimkieta”, afirma.

Burkina Faso es uno de los diez países más pobres del mundo que, desde la independencia de Francia en los años 60, vive una fuerte inestabilidad política

FAR ha conseguido que 3.000 niños pasen por la escuela infantil, donde se les proporciona educación, alimentación, vacunas y un seguimiento diario de su estado durante tres años

Burkina Faso es uno de los diez países más pobres del mundo que, desde la independencia de Francia en los años 60, vive una fuerte inestabilidad política, según Ayuda en Acción. Su alto índice de crecimiento poblacional junto con la aridez de su suelo son factores que influyen de forma relevante en su índice de pobreza. La agricultura representa el 32% de su producto bruto interno y da trabajo al 92% de su población trabajadora. En su sociedad, destaca el cuidado del ganado y, especialmente en el sur y el sudoeste, el cultivo de sorgo, mijo, maíz, maní, arroz y algodón.

En opinión de María, desde que comenzaron a trabajar en esta zona en 2004, el país ha cambiado en muchos aspectos dejando aún retos por abordar: “El cambio más apreciable ha sido político, porque después de una insurrección popular ha pasado de una situación de largo mandato de una persona, a algo mucho más abierto y democrático, en lo formal al menos. También, y quizás como consecuencia de lo anterior, Burkina ha pasado de ser un país en paz, a ser un país con una guerra abierta con AQMI, Boko Haram y otros grupos terroristas. Además, sufre una insurrección interna en una región del país que ha sido expropiada por la Administración y cuyos explotadores históricos se han rebelado. Otro cambio es uno realmente preocupante: el aumento del islamismo violento, que no de la religión musulmana. A esto se suma la corrupción, que sigue siendo alta y un lastre para lograr avances en el país”.

Una visión de 360 grados

Ante esta suma de retos y dificultades, la pregunta es inevitable: ¿Cómo lograr una ayuda efectiva? La clave de la Fundación Amigos de Rimkieta (FAR) es su enfoque 360 grados. La ONG está inmersa en proyectos en las áreas de educación, agua, salud y desarrollo económico y de condiciones de vida.

“Desde los inicios, nuestra prioridad es la educación y la salud, porque son los dos grandes déficits en el medio en que se mueve la fundación. La educación es la clave de cambio, desarrollo y mejora de cualquier sociedad, y la salud, sin embargo, es previa. En ese sentido, hoy por hoy, sigue teniendo prioridad. De hecho, la Maternelle (parvulario), es un centro formalmente de educación. Pero

en realidad, desde el principio, pensamos que la razón primera de ser de esa Maternelle en este lugar era la alimentación y cuidado sanitario de esos niños que, sin comer adecuadamente, ser controlados en peso, desarrollo físico y cuidados mediante vacunaciones, etc. no pueden llegar a su potencial plenitud, sea la que sea en cada criatura. Un niño de tres y siguientes años no puede alimentarse solo de maíz y mijo. Y tampoco puede quedar a merced de la mera naturaleza cuando enferma o tiene un accidente. A partir de los seis años, con un cierto bagaje intelectual y algo de conocimiento de la lengua francesa se les beca para pasar a la escuela. Si progresan bien, pueden incluso llegar a disfrutar de una beca para la universidad, en donde tenemos una docena de estudiantes de los que ya se han graduado dos”, explica María.

Entre sus próximos objetivos, además de atender los gastos de los proyectos que ya tienen en marcha, se ha marcado dos nuevos:



Foto: Fundación Amigos de Rimkieta

ampliar la actual Maternelle con la construcción de tres clases nuevas para 150 niños, pasando de 300 a 450 beneficiarios; una nueva plantación de 500 árboles; y la construcción y puesta en marcha de un segundo parvulario en Zongo.

En opinión de María, el eje de la ONG es la vocación, convencimiento y dedicación, pero también una gestión profesional y eficiente de la organización y de los proyectos. “Aplicamos lo mismo que se aplica en cualquier empresa. Trabajamos como una empresa de negocios cualquiera que tenga por lemas el rigor, la anticipación y la austeridad para generar valor para sus clientes, en este caso beneficiarios. Tenemos un plan de acción y presupuesto anual, que se empieza a elaborar y se revisa entre sep-



Julián Pascual, presidente y fundador de Buy & Hold

tiembre y diciembre. El Patronato realiza un seguimiento trimestral de éste, en todo lo que se refiere a ingresos, gastos, captación de

fondos, inversiones financieras, equipo de dirección, formación de la plantilla, etc. Tenemos una distribución de responsables allá y en España, donde hay un equipo de seguimiento y apoyo compuesto por una decena de voluntarios muy comprometidos. Realizamos desde España una supervisión a diario de las actividades en Burkina, con informes periódicos de cada uno de los proyectos y reuniones mensuales de seguimiento exhaustivo de los mismos. Y el Patronato se reúne tres o cuatro veces al año, naturalmente con el rigor de las convocatorias formales, las actas, etc.”, relata. Y matiza que ella ocupa el cargo de gerente, pero que trabaja junto a cinco personas más en Burkina.

Fruto de este trabajo 3.420 alumnos han pasado por la Maternelle,

PRINCIPALES PROYECTOS DE FUNDACIÓN AMIGOS DE RIMKIETA POR ÁREA DE ACTUACIÓN

EDUCACIÓN

Para la Fundación, la educación de niños y mujeres es uno de sus principales compromisos, para mejorar las condiciones de vida de Rimkieta y Zongo. Sólo el 4% de los niños de 3 a 5 años de Burkina Faso está escolarizado y son muchos los niños y adolescentes que “vagabundean” diariamente por las calles porque no tienen lugar donde acudir. En este sentido el objetivo de FAR es promover y facilitar la escolarización y/o formación profesional, especialmente entre los niños y los jóvenes. Para lograrlo cuenta con las siguientes iniciativas:

- La Maternelle Valencia
- Centro de Integración Escolar, Profesional y Deportivo
- Formación y reinserción de niños de la calle
- Formación a través del entrenamiento deportivo
- Formación de niñas sin escolarizar
- Becas escolares y universitarias
- Sensibilización MGF (Mutilación Genital Feminina)
- Formación en Seguridad Vial

AGUA

El 58% de la población de Rimkieta no tiene acceso al agua. Según explica la ONG, las distancias en Rimkieta son enormes, no hay medios de transporte y normalmente son las mujeres, chicas jóvenes y niñas, las que tienen que andar kilómetros cargando litros de agua. “Nuestros proyectos en este ámbito responden a la necesidad de suministrar agua potable a los habitantes del barrio. Extraemos unos 20m3 diarios, la mitad de ellos para el riego del huerto y la mitad para consumo por unas 1.500 personas”, explican. Entre sus proyectos se encuentra la construcción de tres pozos y la rehabilitación de otros dos.

DESARROLLO

En este campo, la ONG desarrolla iniciativas orientadas a promover el crecimiento económico y favorecer las condiciones de vida de los habitantes del Rimkieta. En particular, destaca la concesión de microcréditos para mujeres emprendedoras, que son de una media de 75 euros. “El proyecto, dirigido a mujeres emprendedoras, tiene la finalidad de facilitar a la mujer la ayuda necesaria para emprender un pequeño negocio (producción y venta de comida, compra/venta de verduras y condimentos, venta de leña o carbón, etc.). Hemos concedido más de 1.000 microcréditos”, apuntan desde la fundación. A este proyecto se suma un huerto en Zongo, facilidades para la compra de bicicletas, la plantación de árboles, el banco de cereales, un molino de cereales, una cyberofficine, la campaña de realización de DNI y la “placita”, un espacio de encuentro para los ciudadanos del barrio.

SALUD

Según su experiencia, uno de los mayores desafíos es reducir la elevada tasa de mortalidad infantil y aumentar la esperanza y calidad de vida de los habitantes de Rimkieta. La desnutrición, la precariedad de recursos médicos y la falta de prevención favorecen el contagio de enfermedades mortales como la malaria, la fiebre amarilla, tifoideas, etc. “Desde la FAR desarrollamos proyectos orientados a prevenir o paliar los problemas de salud del barrio”, destacan. Proyectos que se concretan en un centro de salud, asistencia sanitaria, intervenciones oftalmológicas y la expedición Barraquer (desde 2013).

María Vázquez-Dodero, gente de Fundación Amigos de Rimkieta



126 niños de la cabaña están en formación con la ONG o han sido reinsertados en el colegio o en talleres profesionales, se han atendido a más de 85.000 personas en el Centro de Salud de Atención

Primaria y se han facilitado más de 1,5 millones de raciones de alimentos a través del banco de cereales, por citar solo algunos datos relevantes del impacto del trabajo de FAR.

María Vázquez-Dodero, gerente de (FAR):
 “Trabajamos como una empresa de negocios cualquiera que tenga por lemas el rigor, la anticipación y la austeridad para generar valor para sus clientes, en este caso beneficiarios”

De la experiencia personal al patronato

Con esta realidad se toparon Julián Pascual, presidente de Buy & Hold, y su esposa Elisa durante un viaje a Burkina Faso en 2010. “¿Sabías que la mortalidad infantil en Burkina Faso es del 15%? Es decir, uno de cada seis niños muere antes de los 12 años, lo que significa que normalmente casi todas las mujeres, al final de su vida, habrán perdido a un hijo. Es una barbaridad”, señala alarmado Pascual a la hora de hablar de las necesidades que tiene este país africano.

Su experiencia personal le hizo involucrar su esfera profesional y a los socios de Buy & Hold, de tal forma que la firma se convirtió en patrono de FAR. “Pensamos que el tema de la RSC no debe ser de palabra, sino que tienes que involucrarte económicamente. Por ese motivo decidimos hacernos patronos de la FAR. Se puede colaborar de muchas formas, y pensamos que el patronato es una buena fórmula, es la de mayor compromiso y aportación. Decidimos hacerlo así porque creímos que esta fórmula respondía a nuestra visión e intención de comprometernos”, explica Pascual.

Fruto de este compromiso y sus donaciones, que se suman a las demás empresas y donaciones privadas, FAR ha conseguido que 3.000 niños pasen por la escuela infantil, donde se les proporciona educación, alimentación, vacunas y un seguimiento diario de su estado durante tres años. Además de este proyecto, se han obtenido becas para más de 3.400 alumnos, han concedido microcréditos para ayudar a emprender a más de 1.000 mujeres y han conseguido dar a más de 120 niñas huérfanas una familia de acogida, entre otras



Foto: Fundación Amigos de Rimkieta

Julián Pascual, presidente y fundador de Buy & Hold: “Buscamos una ONG que cumpliera dos características fundamentales: que la finalidad generase un consenso claro sobre su fin y que estuviera bien gestionada”

Elisa su mujer en ayudar a título familiar y empresarial. Esas reacciones de quienes conocen un poco en profundidad la labor de la FAR son de un valor incalculable para quienes nos dedicamos a ello”, señala María.

Enfoque RSC: integridad, coherencia y compromiso

labores solidarias. Como signo de gratitud, FAR otorgó a Buy & Hold una placa de agradecimiento por su colaboración y donaciones a sus proyectos durante los últimos años.

“La amistad y confianza con el matrimonio Pascual viene de muchos años atrás. Julián tuvo el coraje de acompañarnos en uno de los viajes a Burkina en 2010 y le llegó tan dentro que a su regreso se volcó con

Más allá de la experiencia personal, Pascual coincide con el enfoque RSC que tienen muchas firmas medianas dentro de la industria, y que está basado en la integridad, la coherencia y el compromiso. Mismos principios que ha empleado a la hora de elegir a la FAR para colaborar desde Buy & Hold.

“Una vez que decidimos destinar una parte de nuestros beneficios a ayudar en temas de RSC, buscamos una entidad que cumpliera dos características fun-



Foto: Fundación Amigos de Rimkieta

damentales: que la finalidad de la ONG generase un consenso claro sobre la bondad del fin y, en segundo lugar, que estuviera bien gestionada. FAR cumple con ambos aspectos. He estado allí físicamente y son muy profesionales, lo mismo que a la hora de rendir cuentas: lo hacen de forma anual y de forma muy transparente”, destaca Pascual.

Por ahora, el presidente de Buy & Hold está decidido a que su colaboración con FAR continúe y pone el horizonte un nuevo reto: tenemos pendiente vincular la ONG con los empleados de la firma. “Es algo que tenemos pendiente porque hasta el momento esto ha sido una cuestión que hemos llevado más los socios”, concluye. ■

Beatriz Zúñiga

¿CÓMO COLABORAR?

La Fundación Amigos de Rimkieta está financiada al 100% por donativos de unas 600 personas y empresas de particulares, “convencidos de que merece la pena y de que a ellas mismas beneficia desprenderse de algo”, apunta la gerente de la ONG.

El funcionamiento de la fundación supone entre un 13% y un 16% del total recaudado y los donativos para proyectos son, aproximadamente, un 75% del total, convirtiendo su afirmación “1 euro aquí igual a 1 euro en Burkina” en una premisa de su gestión.

Conoce cómo colaborar con la ONG a través de su página web:

<https://www.amigosderimkieta.org/colabora/>

EL IMPACTO DE FAR, EN CIFRAS

- **3.420 alumnos y alumnas** han pasado por la Maternelle
- **126 niños** de la calle **en formación** en la FAR, o reinsertados en el colegio, o en formación profesional en talleres
- **147** niñas huérfanas viviendo en “**familias de acogida**”, en formación en la FAR, o reinsertadas en el colegio, o en formación profesional en talleres
- **574 madres de alumnos** de la Maternelle han recibido cursos de alfabetización
- **3.917** menores beneficiarios de **becas escolares**
- **14** jóvenes beneficiarios de **becas universitarias**
- **971** niños beneficiarios de la actividad de formación **a través del deporte**
- **1.200** beneficiarios de la formación en **seguridad vial**
- **575** beneficiarios de la campaña de sensibilización **contra la MGF**
- **215** beneficiarios de la campaña de realización del **Documento Nacional de Identidad (DNI)**
- **3.875 bicicletas** facilitadas a precio social; se estiman **12.000 usuarios** movilizados
- **26 mujeres y sus familias** beneficiarias de un **huerto**
- Más de **1.000 mujeres han emprendido** un negocio gracias al proyecto de microcréditos
- Más de **3 millones de moliendas de raciones** de cereal para la alimentación facilitadas a través del molino de cereales
- **163.500** servicios de office facilitados a través de la cyberoffice
- Más de **85.000** personas atendidas en el Centro de Salud de Atención Primaria
- **3 motoambulancias**, para facilitar el traslado de enfermos, cedidas a tres centros de Salud de Atención Médica Primaria
- **107 pacientes** intervenidos oftalmológicamente, principalmente de cataratas
- **1.219 mosquiteras** subvencionadas
- **5 niñas atendidas** en el proyecto de Asistencia Sanitaria para niños con diferentes discapacidades físicas y psíquicas
- Más de **18.000 litros de agua** extraídos cada día de los cinco pozos de la FAR. Más de **65.000m³** extraídos en 8 años
- **9.000 árboles** plantados con valla de protección y regados y mantenidos a diario
- Más de **1,5 millones de raciones** de alimento facilitadas a través del banco de cereales